
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 11 DE SETIEMBRE DE 1813.

GRAN-BRETAÑA.

Lóndres 14 de Agosto.

Concluyen los partes del almirante Sir J. B. Warren.

Abordo del Sto. Domingo, rada de Hampton, en la Chesapeake á 27 de Junio de 1813.

2.º „ Juzgando necesario desalojar al enemigo del puesto que tenia en Hampton, defendido por un cuerpo de tropas considerable, y que dominaba la comunicacion entre la tierra alta y Norfolk para cortarles sus recursos; determiné que lo atacase el cuerpo volante de esta escuadra. Con esta mira di las instrucciones necesarias al contra-almirante Cockburn para conducir la parte naval de la expedicion, y puse á sus órdenes al capitan Pechell con la corbeta la Mohawk, y las chalupas armadas para cubrir el desembarco; las tropas saltaron en tierra con la mayor prontitud. — Sir Sidney Beckwith, que mandaba las tropas, atacó diestramente, deshizo las fuerzas enemigas, y les tomó los cañones, banderas y campamento. Remito á sus señorías la relacion del cuartel-maestre-general, en donde se verá tambien la buena conducta de los oficiales y soldados empleados en la expedicion, la cual les hará merecedores, como espero, de las gracias de S. A. R. el príncipe regente, y de la aprobacion de los lres Comisarios del almirantazgo. — Sir Sidney Beckwith me ha comunicado en su parte que las fortificaciones de la ciudad quedaban completamente destruidas, y el enemigo disperso; yo mandé que se reembarcasen las tropas, lo que se executó con el mejor orden por los oficiales de la escuadra, dirigidos por el contra-almirante Cockburn. = Tengo la honra &c. = *John Borlasse Warren*

Abordo del Sto. Domingo, rada de Hampton, á 28 de Junio de 1813.

3.º »Tengo el honor de comunicar á V. E. que en consecuencia de las órdenes que recibí de atacar al enemigo en la ciudad y en el campamento de Hampton, las tropas puestas á mis órdenes fueron embarcadas en los lanchones la noche del 25 de este mes, y por las excelentes disposiciones del contra-almirante Cockburn, que estuvo á la vista de la operacion, la vanguardia mandada por el teniente coronel Napier, compuesta del regimiento núm. 102, de dos compañías de cazadores canadianos, y de tres compañías de soldados de la marina de la escuadra, con dos cañones de artillería de á 6, desembarcó media hora ántes de amanecer del dia 27, como á unas dos millas al O. de la ciudad; y los batallones de la marina real, mandados por el teniente coronel Williams, desembarcaron tambien tan pronto como la columna se puso en estado de marchar. — Con intencion de envolver la posicion del enemigo, dirigimos nuestra marcha hácia la carretera que va á parar detras de la ciudad. Mientras que las tropas llevaban esta direccion, el contra-almirante Cockburn, para distraer la atencion del enemigo, mandó que las chalupas armadas y los barcos coheteros hiciesen fuego á las baterías. Este ardid salió tan bien, que la cabeza de la columna de la vanguardia habia pasado el bosque, y estaba ya sobre el flanco del enemigo ántes que percibiese nuestra proximidad: el enemigo abandonó entonces su campamento para ocupar la posicion detras de la ciudad, y fué atacado vigorosamente por el teniente coronel Napier al frente de la vanguardia; é imposibilitado de resistir el ataque continuó sin embargo su marcha para situarse detras de la ciudad á tiempo que un destacamento del cuerpo del teniente coronel Williams, dirigido por el capitan Powell, asistente del cuartel-maestre-general, atravesó por la ciudad, y se abrió paso por un puente de tablas hasta el campamento enemigo, que quedó inmediatamente en nuestro poder, como tambien las baterías, al mismo tiempo que algunos soldados de artillería atacaron y tomaron la única pieza de campaña que restaba al enemigo. — Tengo la honra de incluir á V. E. el estado de la artillería que hemos tomado. El teniente coronel Williams tendrá el honor de presentar á V. E. las banderas del regimiento 68 y del batallon del 85. Es difícil saber á cuanto ascendia el número de tropas enemigas. Las nuestras han experimentado alguna pérdida; la del enemigo es considerable. Hemos puesto el cuidado posible en recoger los heridos americanos, que han sido asistidos por un cirujano de su nacion, y por los facultativos ingleses, que han hecho las amputaciones que han sido necesarias, y dado todos los socorros posibles: los muertos que se

han podido recoger han sido sepultados. No puedo menos de confesar que debo mil obligaciones al teniente coronel Napier, al teniente coronel Williams, al mayor Malcolm y al capitán Smith, y en general á todos los oficiales y soldados, cuya conducta y valor merecen mis mas sincero reconocimiento. = Tengo la honra &c. = *S. Beckwith*, cuartel-maestre general."

Por los estados que cita el oficio consta que se tomaron 7 cañones de diferentes calibres con sus caxones, y tres furgones con sus caballos: la pérdida nuestra ha sido de 5 muertos, 33 heridos y 10 extraviados. — Ademas se tomaron en aquel apostadero 8 buques americanos armados, y un corsario frances.

Idem 17 de Agosto.

Escriben de Gottenburgo que, segun voz pública, el general Moreau mandará un cuerpo de 30000 aliados. Su esposa se ha quedado en esta capital.

Nadie duda ya que el congreso de Praga no tendrá efecto; pues sabidos por los aliados los acontecimientos de la península, parece que han tomado la firme resolucion de conseguir por las armas la tranquilidad de la Europa y la independenciam de las naciones; y es ya muy verosimil que el emperador de Austria se declare en favor de los aliados Rusia, Prusia y Suecia.

Parece que el objeto de Bonaparte al llevar á su esposa á Manguncia era que allí tuviese una conferencia con el emperador su padre; pero este se ha negado á semejante viage.

ESPAÑA.

Irun 30 de Agosto.

Desde luego que llegó al campo de S. Sebastian el general en jefe duque de Ciudad-Rodrigo, se trató de derribar todo el lienzo de la muralla que corre desde la brecha hasta la puerta de tierra; y habiéndose conseguido ya esto, se cree que no tardará mucho en darse el asalto, y aun se asegura que se verificará tal vez mañana.

Noches pasadas se apoderaron las tropas inglesas del interesante punto de Santa Clara, haciendo prisionera la tropa enemiga que lo guarnecía. En él se está construyendo una batería, que dirigirá sus fuegos contra el castillo, el cual ha empezado ya á experimentar daños, pues una bomba que cayó en él dias pasados incendió un almacén de pólvora, que con su explosion causó un estrago horroroso.

Nuestra línea ha sido reforzada en estos dias con tropas españolas é inglesas, tanto que solo por esta parte se cuenta al pie de 30000 hombres. — Los enemigos han colocado en la raya alguna artillería.

Madrid 1.º de Setiembre.

El mariscal Soult, á quien se ha incorporado el general Paris con 3000 hombres, reúne todas sus fuerzas disponibles en las inmediaciones de S. Juan de Pie de Puerto; pero sus movimientos no imponen á los aliados, cuyas fuerzas son muy superiores. Estos se hallan bien fortificados y llenos de entusiasmo. La confianza que inspira la presencia del lord Wellington es el mayor obstáculo que hallará siempre Soult en sus empresas, en las que tiene que contar con las mismas tropas que en 27 y 28 de Julio se vieron rechazadas, perseguidas y arrolladas por un corto número de ingleses, portugueses y españoles, que si bien eran inferiores en número, fueron muy superiores en valor baxo la sabia direccion del digno general que está al frente de los ejércitos aliados.

Las privaciones que han pasado por algunos dias nuestras tropas no han debilitado su entusiasmo y deseos de combatir con el enemigo. Lord Wellington distribuyó algunos millares de raciones á los soldados del cuarto ejército y á los del ejército de Andalucía. — Por la parte de Castilla se han embargado todas las acémilas y carros necesarios para la conduccion de víveres á los almacenes.

ARTICULO DE OFICIO.

La Regencia del reyno se ha servido expedir el decreto que sigue:

D. FERNANDO VII, por la gracia de Dios y por la Constitucion de la monarquía española, rey de las Españas, y en su ausencia y cautividad la Regencia del reyno nombrada por las Córtes generales y extraordinarias, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: que las Córtes han decretado lo siguiente:

“Las Córtes generales y extraordinarias han tenido á bien declarar, como por el presente declaran, que los gobernadores de las plazas sitiadas que las defiendan hasta obligar al enemigo á levantar el sitio, bien sea por sí solos, ó bien prolongando la defensa despues de reducida la plaza á los términos que expresa el art. 9 del decreto de creacion de la órden militar nacional de S. Fernando expedido en 31 de Agosto de 1811 hasta que una fuerza exterior pueda operar para libertarla del sitio, sean considerados como generales en gefe para la opcion á los premios señalados en el citado decreto de 31 de Agosto de 1811. — Lo tendrá entendido la Regencia del reyno para su cumplimiento, y lo hará imprimir, publicar y circular. = *Andres Morales de los Rios*, presidente. = *Fermin de Clemente*, diputado secretario. = *Juan Manuel Subrié*, diputado secretario. = Dado en Cádiz á 22 de Agosto de 1813. = A la Regencia del reyno.”

Por tanto mandamos á todos los tribunales, justicias, gefes, go-

bernadores y demas autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquiera clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y executar el presente decreto en todas sus partes. — Tendréislo entendido para su cumplimiento, y dispondreis se imprima, publique y circule. = *L. de Borbon*, cardenal de Scala, arzobispo de Toledo, presidente. = *Pedro de Agar*. = *Gabriel Ciscar*. = En Cádiz á 23 de Agosto de 1813. = A D. Juan O-Donojú.

Concluyen los partes que se empezaron á insertar en la gaceta del 7 de este mes.

Quinto.

»Excmo. Sr.: El 1.º de este al amanecer fué avisado de la retirada del ejército enemigo, que V. E. batió tan gloriosamente sobre Pamplona, y creyendo conveniente dexar expedita la division del mando del señor brigadier Longa, para que acosase al enemigo en su retirada, como este oficial me lo propuso, dispuse que el general Bárcena con la primera brigada de la division de su mando, que se hallaba en posicion en el monte de Arechulegui, marchase sobre Vera y Lesaca para tomar los puestos de la division de Longa, haciendo marchar de la posicion sobre el Bidasoa dos batallones mas para sostenerle.

»Cuando este general executaba este movimiento, fué informado de que una columna enemiga de 8 á 10⁰⁰ hombres, viniendo de Santi-Esteban, se habia apoderado, para flanquear su paso, del puente de Yanci; y juzgando oportuno el embarazar su marcha se dirigió hácia aquella parte, siendo el resultado de su operacion el que V. E. podrá ver en la copia adjunta de su parte, que tengo el honor de pasar á sus manos.

»Debo recomendar á V. E. muy particularmente al general Don Pedro de la Bárcena, y á los oficiales y sargento que este recomienda; debiendo rogarle se premie desde luego al capitán de cazadores Toral, y al sargento primero Roxas, varias veces recomendados ya por igual conducta, y de los que el primero tiene las calidades necesarias para ser gefe, y el segundo para ascender á la clase de oficial.

»Creo que la operacion de esta brigada habrá contribuido mucho al éxito de las de aquel dia, pues que una columna, segun las noticias de los prisioneros, de 15 á 20⁰⁰ hombres, mandada por el mariscal Soult en persona, fué detenida mas de cuatro horas por una fuerza que no pasaba de 1500 hombres.

»La pérdida del enemigo ha debido ser precisamente muy considerable; mas no tengo bastantes datos para valuarla. = Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Oyarzun 3 de Agosto de 1813. = Excmo. Sr. = *Pedro Agustin Giron*. = Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo."

Copia del parte que se cita en el anterior.

»Consecuente al contenido del oficio del brigadier Longa que dirigí á V. S. ayer á las 7 de la mañana, continué la marcha á Lesaca, y procuré instruirme por él mismo de la direccion de los enemigos: me informó que se hallaban en Yanci, por no haber podido impedir que penetrasen por el puente del propio nombre, á causa de sus muchas fuerzas, y las pocas de su mando, destinadas á la defensa de aquel punto, y que urgia que las del mio se apresurasen á obligar á los enemigos á retirarse, lo que debía conseguirse con feliz resultado, respecto á que los aliados los cargaban por su retaguardia, y nuestras posiciones ofrecian ventajas. Con estos datos creí hallarme en el caso de atacar al enemigo, dirigiéndome al citado punto de Yanci; y aunque la tropa llegó fatigada porque habia caminado mas de ocho horas á marcha forzada por desfiladeros fragosísimos, rompió sin embargo el fuego y lo sostuvo con una constancia admirable, rechazando completamente á los enemigos en cuatro ataques fuertes que hicieron para pasar el puente de Yanci y vados inmediatos; pero reunidos sobre el camino mas de 1000, tuvieron lugar para flanquear á mucha distancia, por nuestra derecha, la posicion que teníamos sobre el puente, y consiguieron desalojarnos de ella, por lo que dispuse replegarnos sobre las alturas del pueblo de Yanci, lo que se verificó con tal orden que los enemigos no se atrevieron á cargar, logrando entretenerlos hasta el anochecer. Las observaciones que constantemente mantuve sobre el enemigo, me dieron parte de que este se retiraba á las 11 de la noche, y las descubiertas del amanecer de hoy me le han dado igualmente de que todo el ejército enemigo, despues de evacuado el puente de Yanci, se habia retirado por las alturas de Echalar, y así determiné volver hácia mi anterior posicion con el fin de proporcionar subsistencias á la tropa, que nada habia comido en el dia de ayer, y municionarla. Para esto y poder atender al mismo tiempo á lo que ocurriese por la parte de Vera, me he situado en esta altura de Sonlesaca.

»Nuestra pérdida es de 61 muertos, 140 heridos, incluidos 6 oficiales, y 13 prisioneros, entre estos un oficial. La de los enemigos ha sido extraordinariamente mayor, tanto por lo que se ha visto y dicen algunos prisioneros que se han fugado, como porque la ventaja de nuestra posicion proporcionaba hacer un fuego certero sobre sus grandes masas, encaxonadas por precision en el camino real, quedando ademas en nuestro poder prisionero un oficial, que fué herido, con un sargento y algunos soldados.

»Los oficiales heridos son el capitan del regimiento de Guadalupe D. Francisco Camaño, el teniente D. Francisco Valdés y el subteniente D. Ramon del Rio del propio cuerpo. Los tenientes del segundo de Asturias D. Pedro Cobian y D. Benigno Hernandez, y el subteniente del de la Constitucion D. Próspero Gaiina.

»El brigadier D. Francisco Longa me acompañó constantemente y con utilidad por el conocimiento práctico que tiene del terreno: el de igual clase D. Federico Castañon, jefe de la brigada, que sostuvo la accion, se portó con la bizarría que le caracteriza, baxando al puente al frente de las compañías que sostuvieron los ataques, en el cual fueron muertos su caballo y la ordenanza que llevaba al lado.

»Todos los señores gefes y oficiales que he tenido el honor de mandar, se conduxeron tan á mi satisfaccion que nada me dexaron que desear; pero particularmente han tenido motivo para distinguirse el capitan de cazadores del segundo de Asturias D. Francisco Toral, que como siempre se ha manifestado bravo, sosteniendo los ataques del puente con su compañía, y cargando á los enemigos; y los subalternos del mismo cuerpo D. José Vidal y D. José Sierra: el capitan de Guadalaxara D. Francisco Orus, y los subalternos del propio D. Cándido Arismendi y D. Manuel Zuluaga, como asimismo el capitan D. José Neyra, y el sargento primero de este regimiento D. José Roxas, que á la bayoneta mató en el puente á un sargento enemigo, que perseguía al gefe de la brigada; y el soldado Andres Bueno, que con otros 2 hizo prisionero á un sargento enemigo; á todos los que recomiendo particularmente el expresado gefe de la brigada, y á su ayudante interino D. Tomas de Negueyra, teniente del regimiento de la Corona, que pasó el puente para comunicar órdenes en lo mas vivo del fuego; y yo lo hago á V. S. esperando se servirá hacer presente su mérito al Excmo. Sr. general en gefe, debiendo recomendar tambien al coronel D. Manuel de Benedicto, que no contento con ofrecerse para ser empleado en los asuntos de mas riesgo y fatiga, baxó tambien al puente para contribuir á su defensa. La tropa, que á pesar de lo fatigada que debia hallarse por la larga marcha que hizo ántes de la accion, y no haber comido en aquel dia, se batió sin embargo con un valor heroico, no pasando su número de 1500 hombres contra el superior expresado de los enemigos, merece los mayores elogios, y la recomiendo particularmente á V. S. = Dios guarde á V. S. muchos años. Alturas de Senlesaca 2 de Agosto de 1813. = *Pedro de la Bárcena.*»

P. D. En el número de muertos y prisioneros se han incluido algunos que por falta de calzado no pudieron seguir, y que ya se han presentado. El subteniente D. José Sierra, que es el oficial prisionero, es el mismo que ántes habia cogido al que tenemos de los enemigos. = Es copia. = *Luis Laviña.* = El gefe del estado mayor en comision del cuarto ejército = *Estanislao Salvador.*

Sexto.

»Excmo. Sr. : Desde la una y cuarto hasta esta hora que son

las 7, estamos en un continuo fuego con todos los enemigos de esta línea, que fueron reforzados ayer por dos regimientos como dixé á V. E. Han roto el fuego por el pueblo de Vera por la derecha á la falda de la altura de Sta. Bárbara y por el lado de Salein, y sus muchas fuerzas me han hecho replegar á esta otra parte del puente, donde se hace una vigorosa resistencia; si me hallase con repuesto de municiones no me seria muy difícil el hacerlos replegar á sus antiguos puestos; pero me contentaré con sostener esta parte del rio, fácil de vadearse por muchos puntos. Como unos 200 hombres estan tomando la altura de Sta. Bárbara; pero espero se encuentren con tres compañías que envío para que á viva fuerza los desalojen: ignoran este movimiento porque van tomando la eminencia en la parte opuesta á ellos; con el resultado de estos tratate de darles una fuerte descarga pasando el puente á la bayoneta.

»Luego que se concluya la accion daré parte á V. E. de mi pérdida, que ha sido bastante hasta esta hora, aunque la del enemigo es sin comparacion mayor por su temerario arrojo.

»Es muy urgente el que V. E. dé la orden para que me traygan municiones aunque fuesen, si es posible, las brigadas del cuartel general. = Dios guarde á V. E. muchos años. Vera y Julio 28 de 1813 á las 7 de la tarde. = Excmo. Sr. = *Francisco de Longa.* = Excmo. Sr. lord Wellington, duque de Ciudad-Rodrigo.»

Séptimo.

»Excmo. Sr.: Son las 9 de la noche, y acaba de concluirse la accion. Los enemigos que en mi anterior parte comunicaba á V. E. subian la altura de Sta. Bárbara, se encontraron en su eminencia con las tres compañías que habia destinado á desalojarlos, y fueron al instante rechazados y perseguidos hasta el fuerte, que tuvieron que abandonar luego que pasamos el puente á viva fuerza. Tuvieron igualmente que dexar todas las posiciones que habian tomado nuevamente, y en el alcance que se les ha dado han perdido bastante gente, especialmente heridos, de los cuales algunos quedaron en el campo. Mis tropas han vuelto á tomar los puestos anteriores, y se está fortificando con la mayor actividad el puente y sus vados. Mi pérdida habrá sido de 40 muertos y mas de 60 heridos, entre ellos bastantes oficiales. Dexo de recomendar á V. E. á mis oficiales y soldados, porque todos á porfia han procurado distinguirse. = Dios guarde á V. E. muchos años. Vera y Julio 28 de 1813; á las 9 de la noche. = Excmo. Sr. = *Francisco de Longa.* = Excmo. Sr. lord Wellington, duque de Ciudad-Rodrigo.»